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Decisão foi proferida 
de forma monocrá-
tica nesta terça-feira 
em recurso interpos-
to pelo Município de 
Manaus e IMMU

O Tribunal de Justi-
ça do Amazonas 
(TJAM) rejeitou, 
nesta terça-feira 

(18), o recurso da Prefei-
tura de Manaus contra a 
liminar que suspendeu o 
reajuste da tarifa de ôni-
bus. Com a decisão, a pas-
sagem permanece em R$ 
4,50, e o aumento para R$ 5  
segue suspenso.

A desembargadora Mirza 
Telma de Oliveira Cunha, 
relatora do processo, afir-
mou que a decisão não é 
definitiva e pode ser rever-
tida após análise técnica do 
reajuste.

Segundo o Sindicato das 
Empresas de Transporte de 
Passageiros do Amazonas 
(Sinetram), o valor atual 
continua registrado no sis-
tema de bilhetagem.

Na sexta-feira (14), um 
dia antes de o aumento 
entrar em vigor por meio 
de um decreto do Poder 
Executivo Municipal, a juíza 
Etelvina Lobo Braga, da 3ª 
Vara da Fazenda Pública de 
Manaus, suspendeu o rea-
juste. A Prefeitura recorreu 
da decisão, mas o pedido 
foi negado no fim de se-
mana pelo desembargador 
plantonista Elci Simões de 
Oliveira, que determinou 
que o relator competen-
te analisasse o caso após 
a distribuição regular do 
processo.

A Prefeitura alegou que 
a suspensão do decreto 
municipal afeta a políti-
ca de transporte urbano, 
gera impacto econômico 
imediato e compromete 
a manutenção do servi-
ço, argumentando ainda 
que não houve ilegalidade  
no reajuste.

No entanto, a relatora 
afirmou que os argumen-
tos não se sustentam, pois 
a ação pode ser rever-
tida futuramente, caso a 
necessidade do reajuste 

TJAM rejeita recurso da Prefeitura e mantém 
suspensão do reajuste da tarifa de ônibus

seja comprovada com base 
em estudos técnicos a 
profundados.

A desembargadora des-
tacou que a perda de arre-
cadação decorre de falhas 
administrativas municipais 
e que o município deve ar-
car com as consequências 
até que o processo seja 
completamente instruído.

Ela também citou o artigo 
20 da Lei de Introdução às 
Normas do Direito Brasi-
leiro (LINDB), que orienta 
a análise das consequên-
cias práticas das decisões 
judiciais.

Mirza Telma ressaltou 
que o aumento impacta 
os usuários, mas a redu-
ção de passageiros — de 
21 milhões em 2017 para 
10,9 milhões em 2024 — 
comprometeu a arreca-
dação, exigindo subsídios  
municipais.

Em 2024, o custo do 
transporte foi de R$ 926 
milhões, enquanto a ar-

Fotos: Divulgação

Liminar que suspendeu o reajuste da tarifa de ônibus

recadação tarifária foi de 
R$ 404,7 milhões, forçando 
o município a aportar R$ 
521,3 milhões para manter 
o sistema.

A relatora reforçou que 
a administração pública 
deve garantir tarifas jus-
tas, qualidade nos serviços 
e transparência nos cálcu-
los tarifários, permitindo o 
controle social.

Com a manutenção da 
decisão da juíza Etelvina 
Lobo Braga, o reajuste 
só poderá ocorrer após 
a divulgação transparen-
te dos estudos técnicos e  
financeiros.

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) solicitou 
multa diária de R$ 100 mil 
ao município e ao Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU) em caso de 
descumprimento. A suspen-
são do reajuste permanece 
até que o MPAM analise o 
estudo técnico a ser apre-
sentado pela Prefeitura.
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 DIVULGAÇÃO

Em cerimônia de abertura do ano legislativo, na manhã desta terça-feira, 18, o governador de 
Roraima, Antonio Denarium, destacou os avanços conquistados pelo Estado nos últimos anos. Em 
seu pronunciamento, ele enfatizou a importância da união entre os três poderes para transformar 
as potencialidades de Roraima em crescimento real.

Dentre os pontos abordados, ele mencionou o destaque nacional de Roraima pelo crescimento 
econômico. O PIB (Produto Interno Bruto) de Roraima cresceu 11,3% em 2022, cinco vezes acima 
da média nacional. Entre 2019 e 2022, o acumulado foi superior a 25%, e a projeção para 2024 ul-
trapassa 31% de crescimento, consolidando o Estado como líder em expansão econômica no Brasil.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O presidente nacional do PL, Valdemar Costa Neto, se reuniu nesta terça-feira (18) com o mi-
nistro Cristiano Zanin, do Supremo Tribunal Federal (STF), para tratar do inquérito que investiga 
deputados federais da sigla por suspeitas de desvios de emendas parlamentares.

Zanin é relator da investigação, que mira três deputados do PL: Josimar Maranhãozinho (MA), 
Pastor Gil (MA) e Bosco Costa (SE). Os parlamentares foram alvo de denúncia da Procuradoria-
-Geral da República (PGR).

  Editorial
Foi uma reunião tensa, com direito 

a bate-boca e irritação nos corredores, 
mas acabou prevalecendo a vontade do 
grupo que, hoje, dá as cartas no Partido 
dos Trabalhadores (PT). Na segunda-fei-
ra (17), integrantes do diretório nacional 
do partido aprovaram uma mudança 
no estatuto da legenda, flexibilizando 
as regras para que parlamentares e 
dirigentes partidários possam exercer 
sucessivos mandatos.

A norma anterior do PT vedava novas 
candidaturas de quem já tivesse exercido 
três mandatos consecutivos na mesma 
casa legislativa ou na mesma instância 
partidária. No caso do Senado, antes 

eram permitidos dois mandatos con-
secutivos, pelo fato da permanência 
na cadeira ser mais longa. Na prática, 
a legenda deixa de ter restrições a re-
eleições, pondo fim a uma diretriz que 
assegurava a renovação de quadros e 
oxigenava a estrutura da sigla.

À primeira vista, a medida parece 
burocrática. Ela atende inclusive à ne-
cessidade do PT de assegurar um bom 
desempenho em eleições para o Con-
gresso, em tempos de baixa popularida-
de do governo.  Na prática, entretanto, 
a mudança representa um atropelo às 
regras do próprio partido.

Parte dos críticos argumenta que o 

modelo híbrido da reunião, com diversos 
integrantes participando remotamente, 
não atenderia às regras da sigla. Outro 
grupo aponta que as alterações do es-
tatuto só poderiam ser feitas mediante 
convocação do Congresso do PT, ins-
tância máxima da legenda. As correntes 
do partido situadas mais à esquerda 
reagiram duramente à mudança. Alguns 
chegaram a falar em judicialização.

A mudança nas normas serve a dois 
objetivos principais, de acordo com rela-
tos de dirigentes: dar sobrevida a grupos 
que controlam espaços estratégicos no 
governo federal e manter o controle 
sobre a máquina partidária.

Líderes petistas atribuem a articulação 
ao grupo que orbita em torno da atual 
presidente do PT, Gleisi Hoffmann. Seria 
uma forma dessa ala manter poder, 
diante da provável chegada de Edinho 
Silva, nome de Lula para assumir a pre-
sidência do partido no meio deste ano.

A mudança nas regras de reeleição 
permitirá a recondução de Gleide Andra-
de ao cargo de tesoureira do partido. A 
posição é estratégica porque assegura o 
controle das finanças da sigla e permi-
te, com isso, influenciar a nova gestão 
partidária. O grupo de Gleide rebate as 
críticas alegando que ela teria sanado as 
finanças partidárias, que já estiveram na 

origem de várias crises políticas.
Ainda assim, sob reserva, dirigentes 

alinhados à atual gestão do PT admi-
tem que o plano é, ao menos em parte, 
pressionar Edinho Silva a negociar 
espaços na nova direção partidária. 
E dizem esperar que Lula intervenha, 
contemplando, no governo, a ala mais 
próxima a Gleisi. Seria uma forma de 
pacificar a disputa interna antes do 
Processo de Eleições Diretas (PED), no 
qual Edinho disputará a presidência 
do partido. A atual presidente do PT 
é cotada para assumir o comando da 
Secretaria-Geral do Planalto na refor-
ma ministerial.

Em disputa de poder, PT atropela as próprias regras

No cenário econômi-
co atual, os brasileiros 
têm enfrentado desafios 
significativos quando 
o assunto é financiar a 
compra de um imóvel. A 
taxa de juros para esse 
tipo de financiamento 
tem sido um dos maiores 
pontos de preocupação, 
especialmente em meio 
às constantes mudanças 
na economia do país. E 
um fator que tem influen-
ciado diretamente nesse 
aspecto é o aumento da 
taxa Selic.

Em 2025, os efeitos do 
aumento da taxa Selic são 
sentidos de forma expres-
siva no mercado imobi-
liário. A taxa Selic, que 
é a taxa básica de juros 
da economia brasileira, 
tem um impacto direto 
sobre o custo do crédi-
to, incluindo os financia-
mentos para a compra de 
imóveis. Quando a taxa 
Selic sobe, as instituições 
financeiras tendem a au-
mentar os juros cobrados 
nos empréstimos, tornan-
do mais caro e menos 
acessível o financiamento 
imobiliário.

Com a elevação da 
taxa Selic em 2025, os 

consumidores que estão 
em busca de adquirir a 
casa própria precisam se 
preparar para enfrentar 
juros mais altos. Isso sig-
nifica que o valor total 
a ser pago ao longo do 
financiamento pode ser 
significativamente maior, 
impactando no planeja-
mento financeiro e no 
orçamento das famílias.

Além disso, o aumento 
da taxa de juros pode de-
sestimular o investimen-
to em imóveis, o que pode 
refletir negativamente 
no mercado imobiliário 
como um todo. Com ju-
ros elevados, muitos con-
sumidores podem optar 
por adiar a compra de 
um imóvel, o que pode 
gerar uma desaceleração 
no setor e afetar a oferta 
e procura por imóveis.

Por outro lado, o au-
mento da taxa de ju-
ros para financiamento 
imobiliário também pode 
impactar positivamente o 
mercado, ao evitar bolhas 
imobiliárias e garantir 
uma maior estabilidade. 
Taxas de juros mais altas 
acabam selecionando os 
compradores mais qua-
lificados e engajados, o 

que pode contribuir para 
um mercado mais saudá-
vel a longo prazo.

Diante desse cenário, 
é fundamental que os 
consumidores estejam 
atentos às mudanças na 
economia e se preparem 
adequadamente para en-
frentar um financiamen-
to imobiliário com taxas 
de juros mais altas. Fa-
zer uma boa pesquisa 
de mercado, buscar por 
condições de pagamento 
mais favoráveis e nego-
ciar com as instituições 
financeiras são algumas 
medidas que podem aju-
dar a minimizar os impac-
tos do aumento da taxa 
Selic na compra de um 
imóvel em 2025.

Em resumo, os efeitos 
do aumento da taxa Se-
lic no valor da taxa de 
juros para financiamento 
na compra de imóveis em 
2025 são significativos e 
demandam uma maior 
atenção dos consumido-
res. Estar bem informado 
e preparado financeira-
mente é essencial para 
garantir um investimento 
imobiliário seguro e van-
tajoso no atual contexto 
econômico do Brasil.
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   AUTOSSABOTAGEM
Sabotar significa blo-

quear, dificultar ou ain-
da prejudicar uma ação 
ou atividade. A autossa-
botagem caracteriza-se 
como uma ação contra 
si próprio onde o sujei-
to cria obstáculos, utiliza 
pensamentos disfuncio-
nais e problemas que im-
pedem o florescimento 
natural do curso de ações 
necessárias ao alcance 
dos objetivos firmados. 

Muito embora seja 
um comportamento fre-
quente em nossas vidas, 
passam, invariavelmen-
te, sem serem percebi-
dos ao nível consciente, 
atingindo variados graus 
de impacto na esfera afe-
tiva, pessoal, profissional 
entre outros aspectos da 
experiência humana des-
tacando que, ter a cons-
ciência de tais comporta-
mentos se faz necessário 
para o processo de mu-
dança com seus conse-
quentes benefícios. 

Costumeiramente o 
autossabotador desiste 
de seus objetivos pois 
não acredita na possibi-
lidade real de eficácia do 
resultado. A autossabo-
tagem aqui se manifesta 
na maioria das vezes de 
forma inconsciente con-
forme já mencionado, 

com comportamentos 
autopunitivos e empeci-
lhos criados através dos 
pensamentos negativos 
os quais impõem difi-
culdades na realização  
dos desejos. 

 A procrastinação é 
um dos eventos mais 
comuns em tal compor-
tamento funciona como 
uma defesa diante da 
incapacidade criada por 
tal disfuncionalidade do 
pensamento. Nesta situ-
ação o sujeito sempre vai 
criando desculpas para 
abandonar seus sonhos, 
seus projetos e este ci-
clo vai se tornando de-
masiadamente tóxico e 
constante durante a ex-
periência da vida. Em fun-
ção deste círculo vicioso 
ocorre a eterna frustra-
ção da não realização 
de seus mais profundos 
desejos e consequente-
mente desenvolve, em 
muitos casos, doenças 
como depressão, ansie-
dade, fobias, ideação sui-
cida entre outros. 

Entre os principais si-
nais encontramos um 
olhar negativo para a 
vida, a descrença que 
boas coisas podem acon-
tecer no caminho, a pro-
crastinação faz parte do 
circuito onde todos os 

passos importantes fi-
cam para depois, querer 
sempre dar conta de tudo 
não permitindo a delega-
ção de tarefas, vitimiza-
ção por ter sobrecarga 
de responsabilidade e 
falta de tempo além de 
um medo incontrolável 
e paralisante de errar o 
que impede a maioria 
das ações para uma vida 
plena e feliz. 

Aprender a enfrentar 
este comportamento no-
civo e inimigo da felicida-
de se faz necessário atra-
vés de ações pontuais 
tais como a identificação 
da situação disfuncional 
e os gatilhos que dispa-
ram tais atitudes com-
portamentais, o auxílio 
da psicoterapia chance-
lando uma busca eficaz 
desta mudança, dar um 
sentido positivo com fé 
e esperança na vida, tra-
tar os desafios da vida 
com humor, praticidade 
e auto estima e principal-
mente traçar um projeto 
de vida que inclui autoco-
nhecimento, permitindo, 
desta forma, um estilo 
de vida mais feliz e afe-
tivamente mais saudável 
onde se assume o cur-
so e a responsabilidade 
com alegria e confiança  
em si mesmo. 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades

Grupo teve passa-
gens aéreas pagas 
por meio da Secre-
taria de Educação e 
Fapeam para integrar 
delegação brasileira

O governador Wil-
son Lima recebeu, 
nesta terça-feira 
(18/02), estudantes 

e professores que vão com-
por a delegação brasileira 
rumo à Olimpíada Interna-
cional de Matemática, que 
acontecerá dos dias 22 a 26 
de fevereiro em Bangkok, 
na Tailândia. Com o apoio 
do Governo do Amazonas, 
11 alunos da rede pública 
e quatro professores parti-
ciparão da competição no 
país asiático.

“Vocês estão indo para uma 
competição internacional e 
são alunos de escola pública. 
Hoje, estamos em um mo-
mento que a escola pública 
atinge um patamar em que 
ela não deixa nada a desejar 
à escola particular, por conta 
da excelência que é o ensino. 
Vocês são a prova de que 
o nosso esforço tem dado 
certo”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

Para competir na Tailândia, 
o grupo recebeu apoio para 
a compra das passagens aé-
reas, por meio da Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto Escolar e da Fun-
dação de Amparo à Pesquisa 
do Amazonas (Fapeam). A 

Governador Wilson Lima, estudantes e professores que vão compor a delegação brasileira rumo à Olimpíada Internacional de Matemática

Governador Wilson Lima destaca 
apoio a estudantes do Amazonas

delegação embarcará nesta 
quarta-feira (19/02) e, desde 
novembro, está em prepara-
ção com o auxílio de material 
didático disponibilizado pe-
los professores.

Os oito estudantes são 
alunos do Centro Educa-
cional de Tempo Integral 
(Ceti) Marcantonio Vilaça 
II (CMPM II), localizado no 

Na competição, os estu-
dantes passarão por uma 
prova de Matemática em 
língua inglesa, específica 
para cada série, sem direito 
à consulta ao dicionário ou 
ao tradutor. Ao todo, serão 
29 questões e mais um pro-
blema extra com a duração 
máxima de 90 minutos para 
resolução da prova.

bairro Cidade Nova, zona 
norte, e três são alunos da 
Escola Estadual Ten. Coro-
nel Cândido José Mariano 
(CMPM V), localizada no 
bairro Flores, zona centro-
-sul. Os alunos foram se-
lecionados após conquista-
rem medalhas na Olimpíada 
Internacional Matemática 
Sem Fronteiras, em maio 

de 2024.
A recepção dos alunos e 

professores contou com a 
presença da titular da Se-
cretaria de Educação, Arlete 
Mendonça, e do comandan-
te-geral da Polícia Militar, 
Klinger Paiva.

Olimpíada Internacional
Destinada a alunos do 2º 

ano do Ensino Fundamen-
tal até a 3ª série do Ensino 
Médio de escolas públicas e 
privadas, a Olimpíada avalia 
individualmente os conhe-
cimentos matemáticos dos 
estudantes da Educação 
Básica. Os estudantes do 
Amazonas são do 9º ano do 
Ensino Fundamental e das 1ª 
e 3ª séries do Ensino Médio.

Programa Ciência na Escola recebe 
propostas de projetos até 13 de março

Sejusc recebe Ministério das 
Mulheres para fiscalização das obras

Professores da rede estadu-
al do Amazonas têm até o dia 
13 de março, às 17h, para sub-
meter propostas ao Programa 
Ciência na Escola (PCE), edital 
N.º 005/2025, disponibilizado 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam), com 
apoio da Secretaria de Esta-
do de Educação e Desporto 
Escolar. As inscrições podem 
ser realizadas na platafor-
ma SigFapeam, disponível 
em www.fapeam.am.gov.br. 
O programa é voltado para 
professores e alunos da rede 
pública de educação básica 
do Amazonas.

Com investimentos de 
mais de R$ 6 milhões, o 
edital do PCE irá apoiar até 
700 projetos, sendo 240 em 
Manaus e 450 em escolas 
estaduais localizadas em 
municípios do interior do 
Amazonas. Além disso, se-
rão apoiados também dez 
projetos de escolas muni-
cipais de Tefé (a 523 quilô-
metros de Manaus).

Cada proposta aprovada 
contempla uma bolsa de 
Professor Ciência na Escola 

A obra da Casa da Mulher 
Brasileira (CMB), do Governo 
do Amazonas, segue a todo va-
por. Nesta terça-feira (18/02), a 
Secretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) recebeu técnico do 
Ministério das Mulheres para 
fiscalização da construção 
situada no bairro Petrópolis, 
zona sul de Manaus. 

Segundo o engenheiro da 
Sejusc, Piter Araújo, a visita 
faz parte do cronograma do 
Ministério. “Ele veio para veri-
ficar o andamento da obra, e 
a gente está, hoje, na fase de 
finalização das estruturas, que 
contempla as partes de pilares, 
vigas e baldrame. A parte da 
fundação da obra já foi 100% 
concluída”, destaca Araújo. 

Ronaldo Adilson, engenhei-
ro do Ministério das Mulheres, 
acompanha os projetos de ou-
tras unidades da Casa da Mulher 
há 12 anos. Agora, ele atua junto 
ao executivo estadual para que 
a Casa da Mulher Brasileira fique 
pronta e funcione plenamente. 

“Viemos aqui organizar com 
o Estado e com a Caixa Econô-
mica uma maneira de não faltar 
fluxo de dinheiro na obra, então 
nós vamos organizar para que 

PROGRAMA CIÊNCIA NA ESCOLA (PCE)CASA DA MULHER BRASILEIRA

no valor de R$ 800, com 
vigência de seis meses, e 
até três bolsas de Inicia-
ção Científica Tecnológica 
Júnior para estudantes, de 
R$ 300, pelo período de 
cinco meses. Ao integrar o 
PCE, a escola fortalece a cul-
tura científica no ambiente 
educacional, estimulando o 
interesse pela ciência e am-
pliando as oportunidades de 
formação acadêmica e pro-
fissional para os estudantes.

Em 2024, as Escolas Esta-
duais submeteram ao pro-
grama 1.714 propostas de 

haja uma conversa entre eles, 
para que não falte recurso. […] 
A obra tem que ficar pronta 
com equipamentos, porque o 
Ministério está financiando os 
equipamentos da obra, que nor-
malmente dá de R$ 1 milhão a R$ 
1,8 milhões nesse tipo de obra 
aqui”, pontuou o engenheiro.

Após a visita do Ministério 
das Mulheres nesta terça-feira, a 
Sejusc vai receber representan-
tes do Ministério da Saúde no 
canteiro, na quarta-feira (19/02).

O que é a Casa da Mulher 
Brasileira

O local vai abrigar todos 
os serviços para a mulher em 
situação de violência e será 

projetos, das quais 545 fo-
ram aprovadas pela Fapeam. 
Conforme a coordenadora 
do PCE, na Secretaria de 
Estado de Educação, Sheyla 
Jafra, os professores devem 
ficar sempre atentos às so-
licitações do edital.

“A participação no PCE 
é de grande importância, 
pois possibilita que os pro-
fessores desenvolvam seus 
projetos e promovam o en-
volvimento dos estudantes, 
nesses primeiros passos da 
iniciação científica”, afirmou 
a coordenadora.

administrado pela Sejusc. 
Considerada uma inovação 
no atendimento humanizado 
às mulheres em situação de 
violência, a unidade vai in-
tegrar serviços especializados 
como acolhimento e triagem, 
apoio psicossocial, delegacia; 
Juizado; Ministério Público, 
Defensoria Pública; brinque-
doteca; alojamento de pas-
sagem, entre outros espaços.

Situada na zona sul da capital, 
a área tem aproximadamente 
10 mil m², e a Casa da Mulher 
terá mais de 4 mil m², com 84 
salas e amplo estacionamento. 
O espaço conta com investi-
mentos de R$ 7,5 milhões do 
Governo do Amazonas.

 Obra da Casa da Mulher 
Brasileira (CMB)

Programa Ciência 
na Escola (PCE)
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Força Tática da PMAM registrou aumento 
de 39% nas apreensões de armas de fogo

No mês de janeiro 
deste ano, o Bata-
lhão de Força Tática 
da Polícia Militar do 

Amazonas (PMAM) retirou 
de circulação 46 armas de 
fogo, um aumento de 39% 
em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2024, quando as 
ações da unidade policial 
resultaram na apreensão de 
33 armas.

Entre as armas apreendi-

No mesmo período, 
Manaus registrou o 
menor número de 
homicídios dos úl-
timos 18 anos

Em janeiro de 2024, Manaus registrou 51 homicídios. No mesmo período deste ano, foram contabilizados 36 casos

Segurança Pública. Entre 
as iniciativas, destaca-se 
o aumento de mais de 
mil policiais no efetivo da 
Polícia Militar, o reforço 
operacional e a aquisição 
de novos equipamentos, 
armamentos e tecnolo-
gias que auxiliam as for-
ças policiais em ações 
ostensivas, preventivas e 
investigativas.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
a informar imediatamente 
qualquer ação criminosa, 
por meio do disque-de-
núncia 181 ou pelo 190. A 
identidade do denunciante 
será mantida em sigilo.
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Forças de Segurança Pública do Amazonas registram 48 dias 
sem roubos nas rotas do Distrito Industrial

DIVULGAÇÃO

Dados são do Núcleo de Repressão a Roubos no Transporte Coletivo e Rotas (Nurrc), da SSP-AM

Há 48 dias sem registros de 
roubos às rotas do Distrito Indus-
trial, o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM), 
destaca os esforços das equipes 
de policiais militares e civis para 
alcançar o resultado. Criados em 
2024, os Núcleos de Repressão a 
Roubos no Transporte Coletivo 
e Rotas do Polo Industrial de 
Manaus (NURRC) e de Investiga-
ção e Recuperação de Celulares 
(NIRC) integram os investimen-
tos do Estado para reduzir os 
índices de criminalidade. 

Com os esforços voltados para 
a redução da criminalidade, o 
Amazonas conta, desde 2024, 
com dois novos núcleos cria-
dos para combater roubos a 
coletivos e rotas: o Núcleo de 
Repressão a Roubos no Trans-
porte Coletivo e Rotas do Polo 
Industrial de Manaus (Nurrc) e 
o Núcleo de Investigação e Re-
cuperação de Celulares (NIRC). 

Antes da criação dos espa-
ços especializados, os boletins 
de ocorrência para esses tipos 
de crimes ficavam concentra-
dos nos 30 Distritos Integrados 

AÇÕES INTEGRADAS

das pelo Batalhão de Força 
Tática estavam fuzis, sub-
metralhadoras, rifles, espin-
gardas, escopetas, pistolas, 
revólveres, além de armas de 
fogo de fabricação caseira.

O comandante-geral da 
PMAM, coronel PM Klinger 
Paiva, destacou o empenho 
das equipes na retirada de 
armas de circulação, além da 
importância da atuação do 
Batalhão de Força Tática no 
combate a crimes violentos.

Comandante-geral da 
PMAM, coronel PM Klin-
ger Paiva

“Esse trabalho que a Força 
Tática realiza com a apre-
ensão de armas de fogo 
tem uma participação sig-

nificativa na sensação de 
segurança que transmiti-
mos para a sociedade e, 
também, na redução e no 
controle dos índices crimi-
nais. À medida que a tropa 
apreende muitas armas de 
fogo com os infratores, ela 
evita que crimes aconteçam, 
como homicídios, latrocí-
nios e roubos”, explicou o 
comandante-geral.

Redução de homicídios
O comandante da Força 

Tática, tenente-coronel PM 
Dionísio Muniz, destacou a 
redução de assassinatos na 
capital durante o mês de 
janeiro. Conforme dados do 
Centro Integrado de Esta-
tística (Ciesp), em janeiro 

de 2024, Manaus registrou 
51 homicídios. No mesmo 
período deste ano, foram 
contabilizados 36 casos.

Tenente-coronel PM 
Dionísio Muniz

“No mês de janeiro, ti-
vemos uma redução nos 
homicídios, com apenas 36 
casos registrados em Ma-
naus. Esse é o menor número 
em 18 anos. Essa quantidade 
pode nos levar a afirmar 
que é incognoscível, não 
sabemos quantos crimes de 
roubo, homicídios e outros 
crimes violentos com o uso 
de armas de fogo foram evi-
tados pelas nossas ações”, 
destacou o comandante da 
Força Tática.

Batalhão de Força Tática
A Força Tática é uma 

unidade especializada su-
bordinada ao Comando de 
Policiamento Metropolita-
no (CPM), responsável por 
realizar o patrulhamento 
tático ostensivo em áreas 
com elevados índices de 
criminalidade, em todas as 
zonas da capital, além de 
auxiliar as Companhias In-
terativas Comunitárias (Ci-
coms). O batalhão também 
atua nos municípios próxi-
mos à Região Metropolitana 
de Manaus.

Investimento
Em 2024, o Governo do 

Amazonas realizou uma 
série de investimentos na 

de Polícia (DIPs) da capital, o 
que dificultava a elaboração 
de inquéritos mais detalhados 
sobre cada caso. Desde a im-
plementação dos núcleos, todas 
as informações sobre delitos de 
roubos à coletivos e ônibus são 
enviadas diretamente para os 
coordenadores e investigadores 

responsáveis, permitindo agili-
dade nos inquéritos e prisões. 

À frente do Nurrc está o de-
legado e coordenador Charles 
Araújo, que destaca o saldo pro-
missor do trabalho investigativo 
feito nos últimos oito meses de 
existência do núcleo, que resul-
tou na desarticulação de oito 

quadrilhas especializadas nesse 
tipo de delito, no cumprimento 
de 50 mandados e na prisão de 
aproximadamente 50 pessoas. 

“Conseguimos comprovar 
que existiam quadrilhas espe-
cializadas para esses tipos de 
crime e tirar cada uma delas 
de circulação. Nos últimos 118 

dias, tivemos também apenas 
duas ocorrências. Uma redução 
muito grande, que permite que 
a gente devolva a sensação de 
segurança para a população”, 
destacou o titular do Nurrc, de-
legado Charles Araújo.

Integração
Na coordenação do Nirc, o de-

legado Bruno Hitotuzi ressalta a 
importância da integração entre 
os dois núcleos. Segundo ele, o 
maior foco dos assaltos às rotas 
é nos celulares das vítimas e o 
Nirc cumpre o papel de recu-
perar rapidamente os aparelhos 
e desestimular o mercado de 
receptação. 

“O trabalho do Nirc desva-
loriza a comercialização dos 
celulares roubados, porque os 
receptadores acabam sendo 
identificados e respondem 
criminalmente por isso. Todo 
mundo está ciente que, se 
comprar celular roubado, 
pode ser identificado pelo 
RecuperaFone e perder esse 
aparelho também”, disse o co-
ordenador do Nirc, delegado 
Bruno Hitotuzi.

Resultados
Para chegar ao resultado de 

48 dias sem roubos, as ações 
de policiamento ostensivo e 
preventivo foram fortalecidas 
em todos os períodos do dia 
contando com o auxílio do 
policiamento da área e o es-
pecializado, tendo como foco 
a Operação Rota Segura, que 
garante a segurança dos tra-
balhadores e funcionários que 
dependem dessas rotas para 
chegar aos seus empregos.

Segundo o comandante-geral 
da Polícia Militar, coronel Klinger 
Paiva, a formatura de mil novos 
policiais militares, em novem-
bro do ano passado, garantiu 
uma readequação das tropas 
em áreas com maior incidência 
de roubos. 

“Vários fatores contribuíram 
para essa redução. Um deles é 
o nosso aumento de efetivo, que 
também nos permite demandar 
as equipes para atuar nos horá-
rios, que eram mais específicos 
desse tipo de ocorrência, em 
determinadas áreas”, falou o 
comandante-geral da Polícia 
Militar, coronel Klinger Paiva. 



Política

A PGR (Procuradoria-
-Geral da Repúbli-
ca) denunciou nesta 
terça-feira (18) o ex-
-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) e mais 33 
pessoas por tentativa 
de golpe de Estado 
em 2022

Bolsonaro é acusado de 
cinco crimes: organiza-
ção criminosa armada, 
abolição violenta do 

Estado democrático de Di-
reito, golpe de Estado, dano 
qualificado e deterioração de 
patrimônio tombado.

O que aconteceu
É a primeira denúncia 

contra um ex-presidente da 
República por tentativa de 
atacar o Estado democráti-
co de Direito. A acusação 
inédita teve como base o 
inquérito que investigou o ex-
-presidente e seus principais 
auxiliares, como os ex-minis-
tros Braga Netto e Augusto 
Heleno, ambos generais da 
reserva do Exército. Bolso-
naro é acusado de liderar a 
organização criminosa para 
tentar se manter no poder, 
mesmo após a derrota para 
Lula nas eleições de 2022.

As denúncias contra os 34 
investigados foram divididas 
em cinco peças. O objetivo, 
segundo o procurador-geral 
da República, Paulo Gonet, 
é otimizar o andamento dos 
processos. Bolsonaro foi de-
nunciado junto com os ex-
-ministros Braga Neto (Casa 
Civil), Paulo Sérgio Nogueira 
(Defesa), Anderson Torres 
(Justiça) e Augusto Heleno 

Ex-presidente Jair Bolsonaro

PGR denuncia Bolsonaro e 
mais 33 por tentativa de golpe

(GSI). Também foram de-
nunciados na mesma peça 
o ex-diretor-geral da Abin 
Alexandre Ramagem e o ex-
-comandante da Marinha Al-
mir Garnier.

“Evidenciou-se que os de-
nunciados integraram organi-
zação criminosa, cientes de seu 
propósito ilícito de permanên-
cia autoritária no Poder. Em 
unidade de desígnios, dividi-
ram-se em tarefas e atuaram, 
de forma relevante, para obter 
a ruptura violenta da ordem 
democrática e a deposição do 
governo legitimamente eleito, 
dando causa, ainda, aos even-
tos criminosos de 8.1.2023 
na Praça dos Três Poderes 
Trecho da denúncia da 
PGR contra Jair Bolsonaro e  
seus aliados.”

Para a PGR, o ex-presidente 
liderava o núcleo “crucial” da 
trama golpista. A denúncia diz 
que a tentativa de golpe co-
meçou com discursos de Bol-
sonaro atacando o sistema 

eleitoral e culminou com os 
atos golpistas de 8 de Janeiro. 
Gonet ainda afirma que a tra-
ma só não foi bem-sucedida 
devido à falta de apoio dos 
então comandantes do Exér-
cito e da Aeronáutica.

“A responsabilidade pelos 
atos lesivos à ordem demo-
crática recai sobre organiza-
ção criminosa liderada por 
Jair Messias Bolsonaro, base-
ada em projeto autoritário de 
poder. Enraizada na própria 
estrutura do Estado e com 
forte influência de setores 
militares, a organização se 
desenvolveu em ordem hie-
rárquica e com divisão das 
tarefas preponderantes entre 
seus integrantes.”

Trecho da denúncia da PGR 
contra Jair Bolsonaro e seus 
ex-ministros.

Depoimentos dos coman-
dantes. Os ex-comandantes do 
Exército, general Freire Gomes, 
e da Aeronáutica, tenente-bri-
gadeiro Carlos Baptista Júnior, 

também depuseram à PF afir-
mando que Bolsonaro tratou 
sobre a minuta golpista com 
eles. Os dois, porém, teriam se 
recusado a participar do pla-
no. Além disso, a investigação 
recuperou uma reunião entre 
Bolsonaro e o general Estevam 
Theóphilo, em 28 de novem-
bro de 2022, na qual o gene-
ral teria aceitado a proposta 
golpista do então presidente. 
Na época, Theóphilo coman-
dava o Coter, o Comando de  
Operações Terrestres.

General com plano para 
assassinar Lula “assessorou” 
Bolsonaro após derrota. A 
denúncia também leva em 
contra trocas de mensagens 
do general Mário Fernandes 
com Mauro Cid, na véspera 
do primeiro pronunciamen-
to público do ex-presidente 
após ser derrotado em 2022. 
Apontado como o mais radi-
cal entre os militares, o ge-
neral da reserva tinha em um 
HD planos detalhados para 
assassinar Lula, Alckmin e até 
o ministro do STF Alexandre 
de Moraes. Fernandes está 
preso desde novembro do 
ano passado.

No dia 9 de dezembro de 
2022, o ex-presidente falou 
a apoiadores no Alvorada. 
Em mensagem de Whatsapp 
para Mauro Cid um dia an-
tes, Fernandes afirmou ter se 
encontrado com Bolsonaro e 
ouvido do então presidente 
que a diplomação de Lula, no 
dia 12, não seria uma “res-
trição” e que “qualquer ação 
nossa pode acontecer até dia 
31”. Ele também indicou ser 
o elo com os manifestantes, 
incluindo representantes do 
agronegócio e dos caminho-
neiros, grupos que estavam 
na linha de frente das ma-
nifestações em frente aos 
quartéis-generais em 2022.

O caso agora deve ser ana-
lisado pela Primeira Turma do 
STF. Uma mudança no regi-
mento interno do tribunal, 
em 2023, estabeleceu que as 
ações penais sejam julgadas 
nas Turmas. Como têm cin-
co ministros, as Turmas são 
menores e mais ágeis para 
julgar estes tipos de ações 
que podem levar à prisão.

Bolsonaro e outras 39 pes-
soas foram indiciadas pela 
PF no final do ano passado. 
Foram 37 indiciamentos em 
novembro, incluindo o de 
Bolsonaro, e mais três em 
dezembro. O ex-presidente 
também foi indiciado em 
outros dois processos, que 
tratam de fraude em cartão 
de vacinação e desvio de 
dinheiro na venda de joias 
que ele recebeu de presente 
como chefe do Executivo. A 
PGR ainda não apresentou 
denúncia nesses dois casos.

Cronologia do plano gol-
pista, segundo as investiga-
ções:

5 de julho de 2022 - Reunião 
ministerial cuja gravação foi 
encontrada com Mauro Cid. 
Nela, Bolsonaro discursa para 
22 ministros e os conclama a 
agir, além de fazer vários ata-
ques ao sistema eleitoral: “Nós 
não podemos esperar chegar 
23, olhar para trás e falar: o 
que que nós não fizemos para 
o Brasil chegar à situação de 
hoje em dia?”

8 de novembro de 2022 
- Mauro Cid envia áudio ao 
general Freire Gomes dizendo 
que Bolsonaro estava receben-
do pessoas que o pressionavam 
a agir

9 de novembro de 2022 - 
Mário Fernandes imprime o 
plano Punhal Verde Amarelo, 
que previa o assassinato de 
Lula, Alckmin e Moraes, e o 
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Matérias Legislativas apresentadas na 
Aleam colaboram ao combate à pedofilia 

O intuito de montar um ban-
co de informações, aberto à 
consulta pública, com dados 
de pessoas condenadas pelos 
crimes de estupro, estupro de 
vulnerável, registro não auto-
rizado de relação sexual, fa-
vorecimento da prostituição  
e cafetinagem.

O sistema permitirá que o 
público tenha acesso ao nome 
completo e ao número de Ca-
dastro de Pessoa Física (CPF) 
do condenado em primeira 
instância. Caso o réu seja ab-
solvido em instâncias recur-
sais, suas informações não 
ficarão mais disponíveis para  
consulta pública.

Sensíveis ao combate de cri-
mes sexuais contra as crianças 
e adolescentes, os deputados 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) apresenta-
ram matérias relacionadas ao 
tema, como o PL n.º 51/2024, 
de autoria da deputada Débora 
Menezes (PL), que originou a 
Lei Ordinária n.º 7.346/2025, 
que cria o Cadastro de Pedó-
filos no Estado do Amazonas, 
a ser mantido nos acervos da 
Secretaria de Segurança Pú-

Tribunal de Justiça, Escola da Magistratura e Suframa 
discutem parceria para desenvolvimento de projetos

Os representantes do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), da Escola Superior 
da Magistratura (Esmam) e 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) 
discutiram, nesta segunda-
-feira (17/2), durante uma 
reunião institucional, a possi-
bilidade de desenvolver pro-
jetos em parceria a partir 
deste ano. Uma das linhas de 
atuação da Esmam poderia 
receber o apoio da área de 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (PD&I), gerenciada 
pela Suframa.

LEGISLATIVO

Cadastro Nacional de Pedófilos e Predadores Sexuais

CORTE ESTADUAL DE JUSTIÇA

Este foi um dos assuntos abordados nesta segunda-feira, em reunião na 
Presidência da Corte Estadual de Justiça

DIVULGAÇÃO

leva ao Alvorada Ministério da 
Defesa divulga nota informan-
do que encaminhou relatório 
sobre urnas ao TSE

12 de novembro de 2022 
- Braga Netto se reúne com 
Mauro Cid e kids pretos em 
Brasília. As provas reunidas pela 
PF indicam que os militares 
começaram a colocar em prá-
tica o plano golpista após essa 
reunião

19 de novembro - Minuta 
golpista é apresentada a Bol-
sonaro no Alvorada por Felipe 
Martins e padre José Eduardo 
de Oliveira e Silva

29 de novembro - Militares 
e apoiadores de Bolsonaro dis-
seminam carta aos generais os 
pressionando a aderir a teses 
golpistas

7 de dezembro - Nova ver-
são da minuta, com ajustes, 
é apresentada por Bolsonaro 
aos comandantes do Exército 
e da Marinha e ao ministro da 
Defesa, no Alvorada.

8 de dezembro - Kids 
pretos ativam celulares que 
foram utilizados no plano 
Copa 2022. Mário Fernandes 
se encontra com Bolsonaro 
9 de dezembro - Bolsonaro 
rompe silêncio, fala com apoia-
dores, faz ajustes em minuta 
e se encontra com Estevam 
Theóphilo, que teria apoiado 
o golpe

14 de dezembro - Braga 
Netto xinga Freire Gomes de 
“cagão” em mensagem de 
Whatsapp para Ailton Barros, 
militar expulso do Exército que 
participava das articulações 
para pressionar os comandan-
tes a aderir ao golpe

15 de dezembro - Kids pretos 
se mobilizam em Brasília e che-
gam a se aproximar da casa de 
Moraes para executar o plano 
Copa 2022. O plano, porém, é 
desarticulado por falta de apoio 
do comandante do Exército.

blica do Amazonas (SSP-AM), 
com acesso restrito e de forma 
identificada dos servidores que 
atuem na referida área.

“A adoção de uma políti-
ca criminal com finalidade de 
evitar tais crimes está prejudi-
cada. Fato que contribui para 
o triste cenário que é a falta 
de dados compilados em um 
único cadastro, construído e 
alimentado pelos órgãos de 
segurança pública do Estado”, 
afirmou a deputada autora.

De autoria do presidente da 
Aleam, deputado Roberto Ci-
dade (UB), a Lei n.º 6.573/2023 

reforça a proteção de crianças e 
adolescentes no esporte. Con-
forme a legislação, os clubes 
formadores e academias espor-
tivas deverão elaborar um pro-
tocolo de prevenção e combate 
ao abuso e assédio infantil.

“A Lei tem a intenção de inibir 
crimes sexuais contra as crianças 
e os adolescentes. Esses dispo-
sitivos são fundamentais para 
garantir a proteção das crianças 
e adolescentes que participam 
de atividades esportivas e para 
punir aqueles que cometem 
abuso e violência sexual”, afir-
mou o parlamentar.
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O presidente do TJAM, de-
sembargador Jomar Fernan-
des, destacou que a apro-
ximação entre o Tribunal, 
a Esmam e a Suframa abre 
novas perspectivas para o 
aprimoramento dos serviços 
judiciais, beneficiando tanto 
a capital quanto as comarcas 
do interior.

O superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, ressaltou 
que a parceria com a Esmam 
e o TJAM representa um avan-
ço para o fortalecimento da 
estrutura do Judiciário, desta-
cando que a Esmam desempe-

nha um papel fundamental na 
capacitação dos magistrados e 
servidores, e que objetivo da 
Suframa é viabilizar essa par-
ceria de forma ágil, garantindo 
que a Escola possa desenvol-
ver projetos inovadores que 
beneficiem o Tribunal e toda 
a sociedade.

O diretor da Esmam, de-
sembargador Flávio Pascarelli, 
também enfatizou o impacto 
positivo da parceria. “A Esmam 
possui quase 30 anos de ati-
vidades no Amazonas, sendo 
responsável pela formação 
de milhares de profissionais 
do Direito e de outras áreas. 
Ao longo de nossa trajetória, 
estabelecemos parcerias com 
diversos órgãos para forta-
lecer a capacitação, sendo o 
aperfeiçoamento contínuo de 
servidores e magistrados o 
nosso grande objetivo. A co-
laboração com a Suframa será 
mais um passo estratégico da 
escola e do Tribunal, permi-
tindo o desenvolvimento de 
projetos inovadores que con-
tribuirão para a eficiência e a 
qualidade dos serviços presta-
dos pelo Judiciário”, destacou.



Trata-se de um fórum de 
discussões, segundo o Minis-
tério de Minas e Energia. A 
adesão à plataforma não im-
plica em compromissos com 
metas ou cortes de produção, 
mas permite ao Brasil par-
ticipar ativamente das dis-
cussões estratégicas sobre 
exploração de petróleo.

Com a adesão, o governo 
brasileiro quer sugerir usar 
recursos de petróleo para 
acelerar a transição energé-
tica a nível global.

O Ministério de Minas e 
Energia também anunciou 

que quer se tornar país-
-membro da Agência In-
ternacional de Energia (IEA, 
da sigla em inglês) e da 
Irena, organização intergo-
vernamental que apoia o 
desenvolvimento de ener-
gias renováveis nos países 
membros. Um dos objetivos 
da estratégia é apresentar 
as iniciativas brasileiras de 
biocombustível às organi-
zações.

Biocombustíveis
O CNPE também aprovou 

nesta terça-feira (18) a cria-

ção de um Grupo de Trabalho 
(GT) para ampliar a diversida-
de de matérias-primas e for-
talecer a inclusão de agricul-
tores familiares e pequenos 
produtores na produção de 
biocombustíveis. O GT terá 
duração de 12 meses.

A ideia é pensar estra-
tégias de diversificação de 
matéria-prima na produção 
de biodiesel para além da 
soja, a fim de incluir outras 
oleaginosas, como macaúba, 
palma e babaçu.

O grupo será coordenado 
pelo Ministério da Agricul-

Economia

Adesão à carta de coo-
peração foi definida du-
rante reunião do CNPE 
nesta terça-feira (18)

O Brasil vai aderir à 
carta de coopera-
ção de adesão aos 
países produtores 

de petróleo, ligada à Opep+. 
A decisão é do Conselho Na-
cional de Política Energética 
(CNPE), que se reuniu nesta 
terça-feira (18).

A decisão é do Conselho Nacional de Política Energética (CNPE)

Conselho aprova participação do 
Brasil em plataforma da Opep+

tura e Pecuária (MAPA) e 
contará com o suporte téc-
nico da Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa) e da Empresa de 
Pesquisa Energética (EPE), 
instituições reconhecidas 
pela expertise em inovação 
e desenvolvimento no setor 
agroenergético.

Pré-sal
Na reunião, o CNPE apro-

vou a inclusão dos blocos 
Hematita, Siderita, Limonita 
e Magnetita para a licita-
ção em regime de partilha 
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Brasil bate recorde de cargas 
portuárias em 2024

Os portos brasileiros bate-
ram recorde de movimenta-
ção de cargas em 2024, com 
um total de 1,32 bilhão de 
toneladas. Os números foram 
apresentados pelo governo 
federal em evento na Agên-
cia Nacional de Transportes 
Aquaviários (Antaq).

Apesar de números mistos 
entre as diferentes categorias 
de terminais e cargas, o saldo 
final ficou 1,18% acima do 
volume verificado em 2023.

Os portos públicos re-
gistraram 474,38 milhões 
de toneladas, aumento de 
5,13% em comparação com 
o ano anterior.

Dentre esses, o Porto de 
Santos, em São Paulo, des-
tacou-se com a maior movi-
mentação, alcançando 138,69 
milhões de toneladas, cres-
cimento de 2,05%. O Porto 
de Salvador, na Bahia, apre-
sentou o maior crescimento 
porcentual, com acréscimo de 
41,18% na comparação com 
2023, totalizando 6,60 milhões 
de toneladas.

“O crescimento nos portos 
públicos mostra o trabalho 

Preço dos ovos deverá continuar 
alto por mais dois meses

A Associação Brasileira de 
Proteína Animal (ABPA) ava-
liou nesta terça-feira (18) que 
o mercado de ovos, cujos pre-
ços dispararam recentemente, 
“deverá se normalizar até o 
final do período da quaresma, 
com o restabelecimento dos 
patamares de consumo das 
diversas proteínas”.

A entidade ponderou que não 
dá para afirmar, com certeza, 
o momento em que os pre-
ços dos ovos cairão, pois isso 
depende do próprio mercado 
do produto.

Ovos estão em falta e com 
preço em alta

De acordo com a ABPA, a 
alta registrada atualmente nos 
preços dos ovos representa 
uma “situação sazonal”, co-
mum ao período pré e durante 
a quaresma.

“Após longo período com pre-
ços em baixa, a comercialização 
de ovos aqueceu pela demanda 
natural da época, quando há 
substituição de consumo de 
carnes vermelhas por proteínas 
brancas e por ovos”, afirmou a 
ABPA, por meio de nota.

ANTAQ

que tem sido feito pelas au-
toridades portuárias”, disse o 
ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa Filho.

Ele prometeu empenho do 
governo para manter as con-
dições de avanço do setor. 
“Criar cada vez mais segurança 
jurídica para quem quer em-
preender”, afirmou.

Costa Filho disse que, ao 
lado de Antaq e do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 

Os portos públicos registraram 
474,38 milhões de toneladas, au-
mento de 5,13% em comparação 
com o ano anterior

“SITUAÇÃO SAZONAL”

Em janeiro, a inflação oficial do país teve alta de 0,16%
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de produção, no sistema de 
Oferta Permanente da Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP).

Para esses blocos, a expec-
tativa de arrecadação go-
vernamental é de mais de 
R$ 522 bilhões durante a 
vida útil dos projetos. Desse 
total, R$ 923 milhões serão 
provenientes de bônus de 
assinatura, que podem ser 
arrecadados ainda em 2025. 
Há também a previsão de R$ 
511 bilhões em investimen-
tos no período.

busca acelerar a carteira de 
concessões e arrendamentos. 
Os terminais autorizados expe-
rimentaram leve retração, mo-
vimentando 845,98 milhões de 
toneladas, redução de 0,91% 
em relação ao período anterior.

No segmento, o Terminal Ma-
rítimo de Ponta da Madeira, 
no Maranhão, foi o destaque 
positivo, com 175,78 milhões 
de toneladas movimentadas, 
acréscimo de 5,68%.

Quanto ao tipo de navegação, 
o transporte de longo curso 
contabilizou 948,17 milhões 
de toneladas, crescimento de 
2,29%. A cabotagem, que é 
a navegação entre os portos 
brasileiros, viu um acréscimo 
de 0,92%, totalizando 293,56 
milhões de toneladas. A nave-
gação interior, em cursos d’água 
internos como rios, teve redu-
ção de 9,58%, movimentando 
75,93 milhões de toneladas.

Em relação ao tipo de carga, 
o transporte de granel sólido 
teve queda de 0,25%, com 
788,50 milhões de toneladas, 
enquanto o de granel líquido di-
minuiu 3,78%, somando 313,10 
milhões de toneladas. 

5,688

5,689

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

535,46
544.853,13

-0,02%
128.531,71

VENDADólar
Variação
- 0,41%

5,940

5,940

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,77%

A entidade informou que os 
custos de produção acumularam 
alta nos últimos oito meses, com 
elevação de 30% no preço do 
milho e de mais de 100% nos cus-
tos de insumos de embalagens.

E avaliou que, ao mesmo tem-
po, as temperaturas em níveis 
históricos têm impacto direto 
na produtividade das aves, com 
reflexos na oferta de produtos.

Em janeiro, a inflação oficial do 
país teve alta de 0,16%, conforme 
dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
com desaceleração.

IPCA sobe 0,16% em janeiro; 
inflação dos serviços preocupa

Supermercados preocupados
Na semana passada, a Associa-

ção Brasileira de Supermercados 
(Abras) alertou para o aumento 
expressivo no preço dos ovos de 
galinha repassado pelos forne-
cedores ao varejo.

“Desde a segunda quinzena 
de janeiro, a combinação de 
alta demanda e oferta res-
trita tem levado a reajustes 
significativos. Nesta semana, 
a elevação já chega a 40% 
em diversas regiões do país”, 
informou a associação.

DIVULGAÇÃO



Secretário de Estado 
dos EUA, Marco Ru-
bio, e Ministro das 
Relações Exteriores 
da Rússia, Sergei La-
vrov, discutirão guer-
ra na Ucrânia

O Secretário de 
Estado dos EUA 
Marco Rubio e o 
Ministro das Re-

lações Exteriores da Rús-
sia Sergei Lavrov estão se 
reunindo na Arábia Saudita 
antes das negociações ini-
ciais para encerrar a guer-
ra na Ucrânia, que serão 
realizadas sem Kiev e os 
apoiadores europeus.

Outras autoridades 
americanas presentes 
nas negociações em Ria-
de incluem o Conselhei-
ro de Segurança Nacional 
Mike Waltz e o Enviado 
para o Oriente Médio  
Steve Witkoff.

Do lado russo, estão figu-
ras políticas, de inteligên-
cia e econômicas de alto 
nível, incluindo o assessor 
presidencial Yury Ushakov 
e o chefe do fundo sobe-
rano Kirill Dmitriev, que 
desempenhou um papel 
fundamental nos bastido-
res em um recente acordo 
de libertação de prisionei-
ros dos EUA.

Lavrov afirmou que as 
negociações visam acabar 
com o “período anormal” 
nas relações entre as duas 
“grandes potências”.

A discussão também 
pode estabelecer as bases 
para uma potencial reunião 
entre o presidente dos EUA, 
Donald Trump, e o presi-
dente russo, Vladimir Putin.

Líderes europeus, que 
expressaram alarme por 

Lavrov afirmou que as negociações visam acabar com o “período anormal” nas relações entre as duas “grandes potências”

Estados Unidos e Rússia se reúnem 
na Arábia Saudita para negociações

serem “deixados de lado” 
das negociações poten-
cialmente cruciais, realiza-
ram uma reunião de emer-
gência sobre a Ucrânia em 
Paris na segunda-feira (17).

A reunião ocorreu depois 
que o presidente ucraniano 
Volodymyr Zelensky pediu 
à Europa que se unisse para 
criar um exército e uma po-
lítica externa unidos, aler-
tando que os dias de apoio 

garantido dos EUA para o 
continente acabaram.

O que os EUA dizem?
Rubio enquadrou as ne-

gociações como uma ten-
tativa de determinar se a 
Rússia está falando sério 
sobre o fim da guerra 
na Ucrânia. Ele também 
afirmou que, se as nego-
ciações progredissem, o 
governo ucraniano e os 

países europeus estariam 
envolvidos.

Keith Kellogg, o enviado 
da administração Trump 
para os dois países em 
guerra, discutiu um con-
junto de negociações de 
“dupla via” e deve visitar 
Kiev na quinta-feira (20).

O que a Rússia diz?
O Kremlin declarou que 

as negociações “serão 

dedicadas principalmen-
te à restauração de todo 
o complexo das relações 
russo-americanas”.

Lavrov exclamou que 
Trump e Putin querem 
deixar para trás um “pe-
ríodo anormal” nas rela-
ções. Ele também deu a 
entender que Moscou não 
está disposta a fazer con-
cessões sobre a Ucrânia 
nas negociações.

Brasileiro vence “Nobel” ambiental 
por estudo sobre Amazônia

O antropólogo brasileiro 
Eduardo Brondízio foi um dos 
vencedores do Tyler Prize for 
Environmental Achievement 
2025, premiação considerada o 
“Nobel” do meio ambiente.

Professor da Universidade de 
Indiana (EUA) e da Unicamp, 
Brondízio compartilha o prê-
mio de US$ 250 mil (cerca de 
R$ 1,49 milhão) com a ecólo-
ga argentina Sandra Díaz. É a 
primeira vez, em 52 anos, que 
pesquisadores da América do 
Sul são contemplados.

Brondízio trabalha há mais de 

Papa Francisco tem próximos 
compromissos cancelados

O Papa Francisco, que 
começou seu quinto dia 
no hospital nesta terça-
-feira (18), devido ao que 
os médicos descreveram 
como uma infecção res-
piratória “complexa”, não 
participará dos eventos do 
Ano Santo deste fim de se-
mana, declarou o Vaticano 
nesta terça-feira.

O pontífice de 88 anos 
sofre de uma infecção res-
piratória há mais de uma 
semana, sendo internado 
no hospital Gemelli de 
Roma na sexta-feira (14).

Uma missa papal progra-
mada para domingo (23) 
ainda ocorrerá, mas será 
conduzida por uma autori-
dade sênior, acrescentou.

No sábado (15), uma 
audiência pública plane-
jada foi cancelada “devi-
do ao estado de saúde 
do Santo Padre”, infor-
mou o Vaticano em uma  
breve declaração.

Conforme a Igreja, na 
segunda-feira (17) os 

médicos mudaram a te-
rapia medicamentosa do 
pontífice pela segunda 
vez durante sua inter-
nação hospitalar para li-
dar com uma “situação  
clínica complexa”.

Eles descreveram ser uma 
“infecção polimicrobiana 
do trato respiratório”.

Os médicos explicaram 
que as doenças polimi-
crobianas podem ser cau-

TYLER PRIZE FOR ENVIRONMENTAL ACHIEVEMENT 2025

35 anos com populações da 
Amazônia e liderou pesquisas 
que revelaram que mais de 1 mi-
lhão de espécies do bioma estão 
em risco de extinção. Além da 
atuação direta com comunida-
des brasileiras, também analisou 
a situação em outros países.

Impacto global e segurança 
alimentar

O cientista é coautor de um 
estudo publicado na revista Na-
ture, que analisou a produção 
de alimentos em mais de 180 
países. A pesquisa revelou que 

É a primeira vez que sul-americanos recebem a honraria

sadas por uma mistura de 
vírus, bactérias e fungos.

Francisco, dos quais é 
pontífice desde 2013, teve 
gripe e outros problemas 
de saúde várias vezes nos 
últimos dois anos.

Quando jovem adulto, 
ele desenvolveu pleurisia e 
teve parte de um pulmão 
removido, e nos últimos 
tempos tem sido propenso 
a infecções pulmonares.

INFECÇÃO RESPIRATÓRIA
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O que a Ucrânia diz?
O presidente da Ucrânia, 

Volodymyr Zelensky, afir-
mou que seu governo “não 
sabia nada sobre (as nego-
ciações)” e não participaria.

Mas Zelensky sinalizou 
repetidamente sua disposi-
ção de entrar em um acordo 
que daria aos EUA acesso 
aos minerais de terras raras 
da Ucrânia em troca de ga-
rantias de segurança.

200 milhões de empregos foram 
perdidos no setor desde 1991, 
com outros 120 milhões em risco 
até 2030. Pequenos agriculto-
res, comunidades indígenas e 
trabalhadores rurais de países 
em desenvolvimento serão os 
mais afetados.

A organização do Tyler Pri-
ze destacou a contribuição de 
Brondízio para dar visibilidade 
ao papel da agricultura familiar 
na segurança alimentar global.

“Sua pesquisa mostrou a im-
portância dos pequenos produ-
tores no abastecimento mundial 
de alimentos. Além de tornar 
mais visíveis essas contribuições, 
ele tem sido uma voz ativa na 
defesa da preservação de empre-
gos e conhecimento no setor, pe-
dindo investimentos para reduzir 
a pobreza e a desigualdade”, 
afirmou a comissão do prêmio.

Brondízio e Sandra Díaz tam-
bém trabalharam juntos no co-
mando de um relatório global 
sobre biodiversidade publicado 
pelas Nações Unidas, consolidan-
do suas pesquisas como referên-
cia mundial no campo ambiental.

Pontífice permanece internado em Roma, desde sexta-feira (14), para tratar 
infecção respiratória



A Companhia de Ar-
tes Bacaba promove 
nesta quarta-feira, 
dia (19/02), o “Baca-

ba Convida – Exibição de Fil-
mes Amazonenses”, às 18h30, 
no Teatro Gebes Medeiros. A 
programação, uma seleção 
de filmes com narrativas de 
valorização à cultura, o fol-
clore e as histórias da região 
amazônica, tem o apoio do 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa.

A programação no Teatro 
Gebes Medeiros (Avenida 
Eduardo Ribeiro, 937, Centro) 
conta com três obras audiovi-
suais: “Santo Antônio da Terra 
Preta” (2024), “No Caminho 
do Sol” (2024) e “Beto” (2022). 
O “Bacaba Convida” é uma 
contrapartida da Companhia 
de Artes Bacaba à Lei Paulo 
Gustavo 2023 e a Política Na-
cional Aldir Blanc, cujos edi-
tais foram executados pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Todos os 
curtas têm classificação livre 
e a entrada é gratuita.

Obras apresentadas
“Santo Antônio da Terra 

Preta” (2024) explora a de-
voção, a tradição e a identi-
dade cultural da comunidade 
de Terra Preta, localizada em 
Manacapuru, no Amazonas. 
Por meio de histórias como-
ventes, imagens de arquivo 
e registros das festividades, 
o filme revela como a cele-
bração de Santo Antônio se 
tornou um símbolo de fé e 
resistência diante das trans-
formações sociais e culturais. 
O curta de 18 minutos conta 
com a direção e roteiro de 
Bruno Pantoja.

“No Caminho do Sol” (2024), 

Valorização da cultura
Com o evento, a Companhia 

Bacaba busca ampliar a visibi-
lidade do cinema produzido 
no Amazonas, oferecendo ao 
público uma seleção diversi-
ficada de obras que retratam 
a cultura e o cotidiano da 
região. Segundo o cineasta 
organizador da exibição, Bru-
no Pantoja, a iniciativa tem 
como objetivo fortalecer a 
cena audiovisual local e criar 
novas conexões entre realiza-
dores e espectadores.

“A proposta da ‘Bacaba 
Convida’ é ampliar os espa-
ços de exibição para o maior 
número de realizadores pos-

Cultura
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A programação, uma seleção de filmes com narrativas de valorização à cultura, o folclore e as histórias da região amazônica

Companhia de Artes Bacaba promove exibição de 
filmes amazonenses no Teatro Gebes de Medeiros

dirigido por Thiago Moraes e 
com roteiro de Antonio Carlos 
Junior, apresenta uma trama 
intensa e carregada de con-
flitos familiares e territoriais, 
ambientada na floresta ama-
zônica. O protagonista, Esaú 
(Antonio Carlos Junior), retor-
na à fazenda da família após 
duas décadas, determinado a 
vingar-se de uma traição. No 
entanto, ele se vê no meio 
de uma disputa pelas terras 
indígenas e conta com a ajuda 
de Jurandir (Alex Lima), um 
indígena que luta para libertar 
sua comunidade do domínio 
de Miriam (Rosa Malagueta) 
e Jacó (Adriano Holmes), mãe 

e irmão de Esaú. O curta-
-metragem com duração de 
25 minutos combina drama 
e questões sociais relevantes 
como pertencimento, justiça 
e o impacto das disputas por 
terras na Amazônia.

Dirigido por Paulo Hen-
rique Prestes e com rotei-
ro e direção de fotografia 
de Thiago Moraes, “Beto” 
(2022) mergulha no cotidia-
no de uma família amazô-
nica, evidenciando como a 
chegada da pandemia altera 
suas dinâmicas e ressignifica 
sua relação com as lendas 
locais. O elenco, composto 
por Jean Palladino, Francine 

Marie, Regina de Benguela 
e Amauri Santana, narra a 
trama que dialoga com a mi-
tologia brasileira ao associar 
a figura do boto à história 
da comunidade, trazendo à 
tona a dualidade entre tra-
dição e a realidade.

O curta se destaca por sua 
abordagem sensível e sua 
capacidade de conectar ele-
mentos do folclore ao con-
texto contemporâneo. Além 
disso, a produção evidencia 
o impacto da pandemia em 
territórios ribeirinhos, am-
pliando a discussão sobre 
isolamento, medo e trans-
formação social.

DIVULGAÇÃO

síveis aqui do Amazonas”, 
destaca o cineasta e diretor de 
uma das obras presentes na 
exibição. “Nossa ideia é forta-
lecer a cena local, associando 
grupos para interação e troca 
de experiências, levando nos-
sas produções para o maior 
número de plateias possível”, 
define Pantoja.

“O público vai encontrar 
uma diversidade de trabalhos 
que retratam a Amazônia e 
seu povo, desde faroestes 
e documentários até filmes 
fantásticos, proporcionando 
um panorama rico e inte-
ressante da nossa região”, 
completa o diretor.
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A mostra exibe obras 
audiovisuais produzi-
das com o incentivo 
da Lei Paulo Gustavo 
e da Política Nacional 
Aldir Blanc

Oscar 2025 encerra votação de vencedores
DIVULGAÇÃO

O Cantinho da Amament

A votação final do Oscar 2025 
termina nesta terça-feira (18), às 
22h (horário de Brasília) — o que 
significa que a escolha dos ven-
cedores do ano chega em sua 
reta final, e campanhas a partir 
desta quarta (19) já não têm 
mais influência no resultado.

O Oscar 2025 acontece em 
2 de março, em Los Angeles, 
com transmissão ao vivo pela 
TV Globo. Uma edição das mais 
abertas dos últimos anos, é 
difícil cravar grandes favoritos 
para a maioria das categorias.

Até mesmo a aparente lide-
rança que “Anora” tinha quan-
do a votação começou, no 
último dia 11, está estremecida 
depois de algumas derrotas 
no Bafta, principal premiação 
britânica que aconteceu neste 
domingo (16).

O evento também ajudou a 
embolar ainda mais a corrida 
de melhor atriz, com Mikey 
Madison (“Anora”) voltando à 
disputa com Demi Moore (“A 

O OSCAR ACONTECE EM 2 DE MARÇO

substância”) e Fernanda Torres 
(“Ainda estou aqui”).

Com muitos membros votan-
tes em comum com a Academia 
de Artes e Ciências Cinema-
tográficas americana, o Bafta 
tem um histórico instável de 
previsões do Oscar.

Em 2024, as premiações re-
petiram os ganhadores (com 
exceção de melhor efeitos vi-
suais). Em 2023, no entanto, 
ambas só tiveram um em co-
mum (o montador de “Tudo 
em todo o lugar ao mesmo 
tempo”, Paul Rogers).

Veja abaixo como está a 
situação em algumas das 
principais categorias nesta 
reta final:

Melhor atriz é provavelmente 
a categoria mais difícil de pre-
ver entre as principais. Quando 
parecia que a corrida estava 

dividida entre Moore e Torres, 
a vitória de Madison no Bafta 
a coloca novamente na briga.

A premiação do Sindicato 
dos Atores (SAG, na sigla em 
inglês) pode dar um pouco 
mais de certeza no próximo 
domingo (23) caso escolha uma 
das duas americanas (Fernanda 
não foi indicada).

No entanto, caso premie um 
quarto nome, como Cynthia 
Erivo (“Wicked”), pode inserir 
ainda mais caos na competição. 
Para alguns especialistas, como 
a revista “Variety”, essa seria a 
maior chance de uma vitória da 
brasileira no Oscar.

Caso aconteça, Fernanda se-
ria a primeira melhor atriz da 
Academia, sem indicações ao 
SAG ou ao Bafta.

Filme internacional
A vitória de “Emilia Pérez” na 

categoria de melhor filme em 
língua não inglesa no Bafta aba-
la o favoritismo que “Ainda es-

tou aqui” conquistou ao Oscar 
de filme internacional, depois 
das críticas a tuítes antigos de 
Karla Sofía Gascón.

A votação dos britânicos, no 
entanto, foi aberta quase uma 
semana antes do começo das 
polêmicas da estrela do filme 
francês — que, entre declarações 
islamofóbicas e racistas, ainda 
atacou o próprio Oscar.

Para a maioria dos especia-
listas, como a “Variety” ou a 
“Entertainment Weekly”, a pro-
dução brasileira continua com 
a vantagem.

Melhor filme
“Anora” chega ao final da vo-

tação do Oscar como favorito à 
categoria principal, após vitórias 
nos sindicatos dos diretores e 
dos produtores, mas levemente 
estremecido por perder no Baf-
ta em melhor filme, que ficou 
com “Conclave”, direção (Brady 
Corbet, de “O brutalista”) e rotei-
ro original (“A verdadeira dor”).



Esportes

A temporada 2025 
da Fórmula 1 come-
çou a ganhar forma 
nesta terça-feira, 18, 
com um evento iné-
dito reunindo todos 
os pilotos e equipes 
da categoria na O2 
Arena, em Londres.

A cerimônia celebrou os 
75 anos da F1 com 
um grande show de 
entretenimento e 

teve como grande destaque 
a revelação das pinturas dos 
novos carros.

O F1 75 Live começou com 
música e uma apresentação 
bem-humorada do come-
diante e ator britânico Jack 
Whitehall, que disparou pia-
das para todos os lados. Ele 
brincou sobre a recente troca 
de farpas entre Max Versta-
ppen e George Russell e tam-
bém destacou a separação de 
Toto Wolff e Lewis Hamilton 
nas mesas depois de 12 anos 
de parceria na Mercedes.

Seguindo a ordem inversa 
da classificação do Mundial 
de Construtores do ano pas-
sado, a primeira equipe a se 
apresentar foi a Kick Sauber, 
que subiu ao palco com a 
nova dupla de pilotos forma-
da pelo estreante brasileiro 
Gabriel Bortoleto e o alemão 
Nico Hülkenberg. O carro tem 
o bico e o halo na cor verde e 
as laterais e a traseira em preto, 
mantendo a combinação de 
cores da última temporada. 
Vale lembrar que esse é o 
último ano em que a equipe 
correrá com o nome Sauber, 

Palmeiras rebate movimento de jogadores 
contra o uso de gramado sintético

Pelci celebra três anos transformando 
vidas por meio do esporte no Amazonas

Allianz Parque, casa do 
Palmeiras, em São Paulo

Programa lançado em 2022 
alcançou mais de 15 mil atle-
tas na capital e no interior

O Palmeiras se pronunciou 
nesta terça-feira (18) após jo-
gadores de diversos clubes da 
Série A iniciarem uma cam-
panha contra a utilização de 
gramados sintéticos. O movi-
mento foi encabeçado por no-
mes como Neymar, Gabigol e 
Lucas Moura.

Em publicação nas redes 
sociais, esses atletas contes-
tam a utilização do piso ar-
tificial, usado, por exemplo, 
no Allianz Parque, casa do 
Palmeiras.

“O clube respeita a opinião 
dos atletas que manifesta-
ram preferência por campos 
de grama natural e conside-
ra urgente o debate sobre a 
qualidade dos gramados do 
futebol brasileiro; este proble-
ma, contudo, não será solucio-
nado com críticas rasas e sem 
base científica”, disse o Verdão 
em nota.

Veja a nota do Palmeiras 
na íntegra

Diante da publicação re-
alizada conjuntamente por 
alguns jogadores contra a 
utilização de gramados arti-
ficiais no futebol brasileiro, a 
Sociedade Esportiva Palmeiras 
esclarece que:

Nesta terça-feira (18/02), 
o Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci) 
completa três anos de cria-
ção, consolidando-se como a 
maior iniciativa socioesporti-
va do Brasil. Criado em 2022, 
pelo Governo do Amazonas, 
o Pelci tem como missão fo-
mentar o esporte de base e 
promover a inclusão social, o 
Pelci alcançou mais de 15 mil 
atletas em 64 núcleos espalha-
dos pela capital e 10 polos no 
interior do estado.

“Hoje o programa Pelci co-
memora três anos, graças à 
iniciativa e ao investimento 
do governador Wilson Lima. 
Hoje é o maior projeto socio-
espoesportivo do país e além 
de revelar grandes talentos 
como o Juninho, que foi para 
o Atlhetico, a Jennyfer do Pal-
meiras, vai formar grandes 
cidadãos”, destacou Jorge Oli-
veira, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

Com a ampliação do pro-
grama, atualmente 10 muni-
cípios são contemplados com 
diversas modalidades esporti-
vas, entre elas futebol, futsal, 
basquete, vôlei, handebol, jiu-
-jitsu, atletismo e wrestling. Os 
núcleos estão distribuídos em 

GRAMADOS SINTÉTICOSPROGRAMA PELCI

– O campo sintético do 
Allianz Parque é certificado 
pela Fifa, que realiza inspe-
ções anuais desde a sua im-
plementação, em 2020, a fim 
de aferir que o piso siga os 
mesmos parâmetros de um 
campo de grama natural em 
perfeito estado;

– Não há qualquer compro-
vação científica de que o risco 
de lesão em campos artificiais 
seja maior do que em campos 
naturais. Pelo contrário: re-
cente estudo publicado pela 
revista “The Lancet Discovery 
Science” aponta que a inci-
dência de contusões em jogos 
de futebol disputados em gra-

Manaus e em cidades estraté-
gicas do interior, garantindo 
que crianças e adolescentes 
tenham a oportunidade de 
desenvolver suas habilidades 
esportivas e alcançar o alto 
rendimento.

Com foco na inclusão e na 
promoção da qualidade de 
vida, o Pelci segue crescendo 
e transformando a realidade 
de milhares de jovens, rea-
firmando o compromisso do 
Governo do Amazonas com o 
desenvolvimento do esporte 
no estado.

Atletas de base que se des-
tacaram no Pelci alcançaram 
visibilidade nacional, como 
Ivan Benjamin integrado à 

mados artificiais é inferior à de 
lesões em campos naturais;

– Diferentes levantamen-
tos realizados por veículos de 
imprensa mostram que o Pal-
meiras, ao longo dos últimos 
cinco anos, é o clube da Série 
A do Campeonato Brasileiro 
com menor número de lesões;

– O clube respeita a opinião 
dos atletas que manifesta-
ram preferência por campos 
de grama natural e conside-
ra urgente o debate sobre a 
qualidade dos gramados do 
futebol brasileiro; este proble-
ma, contudo, não será solucio-
nado com críticas rasas e sem 
base científica.

base do Bahia (BA), Jennyfer 
Matos contratada pelo Pal-
meiras (SP) e Jackson Júnior, 
descoberto aos 10 anos no 
município de Codajás (240 
quilômetros de Manaus) e 
está nas categorias de base do 
Athletico Paranaense.

“Foi no Pelci onde eu come-
cei a jogar. Recebi uma pro-
posta do JC Itacoatiara para 
disputar o Brasileiro, me desta-
quei e subi para o profissional. 
Quando voltei para Manaus, 
recebi duas propostas, uma de 
Brasília e outra de São Paulo, 
resolvi aceitar a do Palmeiras. 
Minha vida mudou muito, atra-
vés do esporte e do Pelci”, en-
fatizou Jennyfer Matos.

F1: Equipes revelam pinturas dos 
carros de 2025 em evento inédito

já que Audi assumirá as ope-
rações em 2026.

A Williams veio na sequência 
com a entrada do chefe James 
Vowles celebrando o “início de 
uma nova era”. Ele apresentou 
logo de cara o FW47, que trou-
xe um degradê do azul-escuro 
para um azul-claro, com asas 
traseiras e dianteiras pretas. 
Alex Albon e Carlos Sainz fo-
ram chamados na sequência e 
mostraram otimismo em uma 
retomada dos tempos de gló-
ria do time inglês.

A primeira grande novida-
de nas pinturas foi da RB. 

Yuki Tsunoda e o novato Isack 
Hadjar foram os responsáveis 
por retirar o pano que revelou 
um carro predominantemente 
branco, com detalhes em ama-
relo, azul e vermelho. Tsunoda 
elogiou bastante o novo mo-
delo e brincou ao dizer que 
tentará não parar na brita ao 
longo do ano.

O VF-25 da Haas surgiu no 
palco com sua predominância 
preta, porém com mais deta-
lhes em branco e vermelho em 
relação ao carro do ano pas-
sado. Assim como a Kick Sau-
ber, o time norte-americano 

também terá uma dupla nova 
em 2025, com Esteban Ocon 
ao lado do britânico Oliver 
Bearman, bastante aplaudido 
pela torcida local na O2 Arena.

A Alpine foi a quinta equipe 
a se apresentar e revelou o 
novo A525 com o azul e o 
rosa como cores principais. O 
carro será guiado pelo francês 
Pierre Gasly e pelo australiano 
Jack Doohan, que fará sua 
estreia na categoria.

A apresentação da Aston 
Martin foi uma das mais ori-
ginais, com direito a uma par-
ticipação da cantora Tems. O 
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carro de Fernando Alonso e 
Lance Stroll, no entanto, não 
tem grandes novidades, com 
o tradicional verde metálico 
predominando.

A nova era da Mercedes 
com George Russell e Kimi 
Antonelli trouxe uma pintura 
parecida com a do ano an-
terior, com um degradê nas 
cores prata e preto e detalhes 
em ciano.

A Red Bull subiu ao pal-
co representada pelo chefe 
de equipe Christian Horner, 
que recebeu algumas vaias 
pelo público. O time de Max 

Evento reuniu todos os pilotos na O2 Arena, em Londres 

Fotos: DIVULGAÇÃO
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Verstappen e Liam Lawson fez 
uma grande produção para 
apresentar o RB21 e com 
um clipe especial e muita 
festa no palco. O carro man-
tém a pintura tradicional da 
equipe austríaca nas últimas  
temporadas.

A penúltima apresenta-
ção com certeza era a mais 
aguardada da noite. A Ferrari 
revisitou sua história vitorio-
sa com um vídeo mostrando 
modelos antigos e revelou o 
SF-25 com o icônico vermelho 
e detalhes em branco nas asas. 
Lewis Hamilton foi ovaciona-
do pela plateia e comentou 
brevemente sobre a sensação 
de iniciar uma nova trajetória 
em Maranello.

“A palavra que estou pen-
sando é revigorado, estou 
cheio de energia, de vida, tudo 
é novo. Estou orgulhoso de 
fazer parte da equipe, é algo 
novo e empolgante”, disse o 
britânico.

Já Charles Leclerc se mos-
trou realizado por começar 
mais uma temporada na 
equipe e disse que espe-
ra fazer história ao lado do  
heptacampeão.

Com o troféu no palco, 
a atual campeã McLaren 
fechou a noite exibindo o 
novo MCL39. O design é 
muito semelhante ao do ano 
passado, com a mistura de 
laranja e preto. A novidade 
na máquina de Lando Norris 
e Oscar Piastri fica por con-
ta dos tons de azul perto  
do cockpit.

A Fórmula 1 parte agora 
para os testes oficiais de pré-
-temporada no Bahrein nos 
dias 26, 27 e 28 de fevereiro. 
O campeonato começa com o 
GP da Austrália entre os dias 
14 e 16 de março.

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO
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DO BOLA PRETA

Marília e Gustavo Tapajós, 
Giovanni e Myriam Scotti

Gildo e Luciana Carvalho, Suely 
Borges Cruz, Ellen e Ricardo Onetti Laís e Wladimir Paixão

Anick e Elias Monteiro

Gustavo Igrejas e Alessandra Said

O Juca Semen foi o 
protagonista de mais 
uma feijoada delicio-
sa, servida pelo buffet 

do Tadeu Seixas, de sucesso com 
o centenário - há 106 anos to-
cando as marcinhas de carnaval 
- Cordão do Bola Preta. O Studio 
5 lotou de gente bonita, produ-
zidas e suas camisas customiza-
das. O sábado a tarde foi pouco 
p’ra tanto samba e pagode...e o 
Juca não se cabia de felicidade 
com o Studio 5 bombando.

Leonardo, Juca e Lourdes Semen, Jesus Henriques, Cristine e 
Atila González, Gabrielle, Nete e José Alfredo Medeiros

Thaisa e Roberto CidadeMozart e Patrícia Aguiar, Helen e Luiz Artur Matute
Gleice Nogueira, Areta 
Melo e Cristiane Araújo

Alysson e Cristina Rodrigues, 
Laura e Frank Frota Cleyton Pascarelli

Judite e Wal Mustafa, Jones 
Carim e Alexandra CardosoAlessandra e Chico Teles, Claudia e Heliandro Brandão

Fernando Trigueiro e Suanâ Bezerra, Efrain Jr e Suelen 
Bezerra, Nauana e Douglas Cavalcante, Efrain e Aurea Bezerra

Patrícia e Rafael 
Jackmonth

MIchel Trindade e Jussara Pordeus

Efrain e Aurea Bezerra, 
Jade e Tadeu Souza

Flavio Ricardo Castro, Baby 
Rizzato e Jordan Muniz Kleber do Areal Souto

Jorge e Angela Aguiar, 
Beth e Armando Dib
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Concorrência Pública Eletrônica Nº 90.014/2025 
Processo: 033/2025, objeto: Contratação de pessoa 
jurídica para execução de obras e serviços de en-
genharia para Reforma e Ampliação do Centro mu-
nicipal de Educação Infantil - CMEI no Município de 
São Paulo de Olivença/AM - SEMED, data de aber-
tura: 21/02/2025, 09:00hs, Concorrência Pública 
Eletrônica Nº 90.015/2025 Processo: 034/2025, ob-
jeto: Contratação de pessoa jurídica para execução 
de obras e serviços de engenharia para Reforma da 
Escola Municipal Sonho Infantil no município de São 
Paulo de Olivença/AM - SEMED, data de abertura: 
21/02/2025, 14:00hs, Concorrência Pública Eletrô-
nica Nº 90.016/2025 Processo: 035/2025, objeto: 
Contratação de Pessoa Jurídica para execução de 
obras e serviços de engenharia para Construção de 
07 (sete) pontes em madeira para acessos as comu-
nidades do Rio Jacupará, zona rural do município de 
São Paulo de Olivença - SEMOT local: Sistema BLL-
COMPRAS, disponibilidade e demais informações 
contato via e-mail: prefeituramunicipalspo@gmail.
com, telefone: 9291124575 ou acesso pelo link: ht-
tps://bllcompras.com/Process/Process, de segunda a 
sexta-feira (dias úteis ou dias de expediente). 

Pregão Eletrônico Nº 90.038/2025 Proces-
so: 070/2025, objeto: Contratação de pessoa 
jurídica para o funcionamento de gêneros ali-
mentícios da Merenda Escolar – PNAE 2025 
da rede pública municipal do Município de São 
Paulo de Olivença/AM - SEMED, data de aber-
tura: 27/02/2025, 09:00hs, Pregão Eletrônico 
Nº 90.039/2025 Processo: 071/2025, objeto: 
Contratação de pessoa jurídica para o forne-
cimento de Gêneros Alimentícios do programa 
municipal da merenda escolar – PMAE 2025 da 
rede pública municipal de ensino do município 
de São Paulo de Olivença/AM - SEMED, data 
de abertura: 27/02/2025, 13:00hs, local: Sistema 
BLLCOMPRAS, disponibilidade e demais infor-
mações contato via email: prefeituramunicipals-
po@gmail.com, telefone: 9291124575 ou aces-
so pelo link: https://bllcompras.com/Process/
Process, de segunda a sexta-feira (dias úteis ou 
dias de expediente). 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

 
AVISO DE LICITAÇÃO 

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

 
AVISO DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA Nº 90.014/2025 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90.038/2025

Carmem Karla Balieiro Rocha
Presidente da Comissão de Contratação

Carmem Karla Balieiro Rocha
Presidente da Comissão de Contratação

São Paulo de Olivença/AM, 31 de janeiro de 2025. São Paulo de Olivença/AM, 17 de fevereiro de 2025.

Simone Cristiane Mateus Pinto, torna público que recebeu do IPAAM, 
a Licença Ambiental Única de Supressão Vegetal n.º 012/2025, que au-
toriza a supressão da vegetação para construção residencial em uma 
área de 0,04 ha (conforme registro SINAFLOR n° 21319744), localizado 
na Avenida José Augusto Loureiro, Condomínio Residencial Alphaville 
Manaus 4, Lote 14, Quadra L4, Bairro: Ponta Negra, Manaus- AM, para 
Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


